

Asanec defiende en el Parlamento adaptar el gasto sanitario a la realidad poblacional y reforzar la atención primaria

La Asociación Andaluza de Enfermería Familiar y Comunitaria (Asanec) pide ante la Comisión de Economía, Hacienda y Fondos Europeos, que la partida destinada a Sanidad en los Presupuestos de 2024 sea igual o superior al PIB e incluya la mayor dotación de enfermeras de forma permanente

Sevilla, 21 de noviembre de 2023. La vicepresidenta primera de la Asociación Andaluza de Enfermería Familiar y Comunitaria (Asanec), Eva Almán, ha defendido ante la Comisión de Economía, Hacienda y Fondos Europeos del Parlamento de Andalucía, la necesidad de incrementar de manera permanente el número de enfermeras y enfermeros en el Sistema Sanitario Público andaluz, ante la evidencia de que “la dotación insuficiente de estos profesionales produce incrementos en la mortalidad y morbilidad de los pacientes, un mayor número de reingresos y alargamientos de estancias”.

Almán que ha comparecido en relación con el Proyecto de Ley del Presupuesto de la Comunidad Autónoma de Andalucía para el año 2024, ha subrayado que en Andalucía la tasa de enfermería en equipos de atención primaria es “bastante deficitaria”; del 0,60 por 1.000 habitantes, solo por delante de la Región de Murcia que cuenta con una tasa de 0,58 por cada 1.000 habitantes, Baleares, 0,56 y Comunidad de Madrid, que encabeza el negativo ratio con 0,50 enfermeras por cada 1.000 habitantes.

Según la vicepresidenta primera, no solo es necesario incrementar la inversión en Sanidad si no que “es fundamental mejorar y adaptar el gasto sanitario, adecuándolo a las necesidades reales de la población y, como clave, se despunta un sobre esfuerzo en los recursos, tanto económicos como de personal, que se destinan a Atención Primaria y un incremento del gasto sanitario sobre el PIB poblacional”.

Para la responsable de los enfermeros de familia y comunitaria, “destinar una inversión presupuestaria más acorde a la realidad sanitaria es clave en una comunidad como la nuestra, que se enfrenta al reto de responder, de forma rápida y eficaz, al incremento constante de las enfermedades crónicas”.

“La atención primaria sigue siendo el elemento central del sistema sanitario español”, ha insistido Almán. “Los médicos y las enfermeras de familia y comunitaria proporcionan tratamientos de agudos y crónicos a toda la población; también prestamos servicios específicos de prevención y promoción de la salud dirigidos a niños, mujeres y personas mayores”.

“Sabemos que el envejecimiento de la población y el aumento constante de las enfermedades crónicas suponen un mayor nivel de exigencia en la Atención Primaria y, a pesar de esta presión creciente, el gasto público en los hospitales representa un porcentaje cada vez mayor del

montante total destinado a Sanidad, mientras que el porcentaje asignado a la Atención Primaria se estanca”.

La vicepresidenta primera de Asanec ha explicado que, Andalucía ha alcanzado en 2023 un gasto por habitante en Sanidad de 1.629,01 euros; durante 2024 se alcanzarán los 1.695,96 euros, lo que significaría pasar del último puesto en gasto por habitante de 2021: 1.486 euros/habitante, al puesto 13 en 2024: 1.695,96 euros/ habitante, por delante de Madrid, Cataluña, Murcia y Valencia, según los datos ofrecidos en la Comisión de Sanidad y Consumo del Parlamento de Andalucía del pasado 9 de noviembre.

Sin embargo, “para alcanzar en 2024 la media autonómica en relación gasto sanitario/habitante se necesitaría un presupuesto de al menos 15.437 millones de euros”. Es decir, en referencia al presupuesto consolidado para 2024 de 14.246 millones de euros, “habría que aumentar la partida destinada a la Consejería de Sanidad en 1.200 millones de euros más de lo previsto inicialmente”, ha subrayado Almán.

En este entramado y teniendo en cuenta la realidad sanitaria de Andalucía, “es fundamental la inversión para aumentar de manera permanente el número de enfermeras en el Sistema Sanitario Público, especialmente muy deficitario en el contexto de la atención primaria”. “No lo decimos nosotros, lo dice la propia Organización Mundial de la Salud (OMS) y la propia Unión Europea.

A ello se suma que, “la orientación asistencial en los últimos tres o cuatro años se ha decantado, de forma muy acelerada, hacia un modelo más curativo y reparador alejándose más y más del modelo no solo curativo sino también preventivo, de promoción de la salud y comunitario, y además en donde la accesibilidad se ha convertido en una importante barrera para los pacientes y familiares, con listas de espera para consultas presenciales inasumibles por un sistema sanitario público”.

Mejoras apremiantes

“La Atención Primaria está realmente enferma”. “Es necesario dotarla de mayores inversiones en estructura y en recursos humanos, los profesionales están desanimados” pero, sobre todo, “no podemos olvidar a todos los andaluces y andaluzas que necesitan atención de salud, población tanto enferma como sana”, ha puntualizado.

En el contexto de atención primaria “está demostrado cómo una mayor asignación de pacientes a enfermeras de atención primaria se traduce en un mejor control, por ejemplo, de pacientes diabéticos, y, para ello, necesitamos mayor número de profesionales”.

Asanec ha aprovechado su intervención ante los grupos que componen la Comisión de Economía, Hacienda y Fondos Europeos del Parlamento para plantear algunas de las mejoras asistenciales que desde “un colectivo que controla a diario la realidad sanitaria de la población, calle a calle y barrio a barrio ven como fundamentales”.

De esta forma, han resaltado la necesidad de “trabajar en equipo, en igualdad de condiciones y respetando las competencias profesionales de todos los que integran el equipo”. Así, “no podemos obviar que volver a trabajar de manera conjunta médicos y enfermeras sería muy positivo para la calidad de la atención”.

Almán ha dicho, además, que “la participación de los pacientes, implicación, empoderamiento y autogestión en su salud y enfermedad son considerados claves para la atención sanitaria y que se debe trabajar en base a resultados en salud de atención primaria sustentados en las mejores evidencias y basados en las necesidades de la población, no en datos de ahorro económico”.

A ello se suma la petición de mejora en atención a los colectivos de personas vulnerables y la orientación a la dimensión social de las personas, en el intento siempre de mejorar su la calidad de vida”. Para ello, “entendemos que es necesario ampliar la partida en Sanidad prevista en los presupuestos de 2024, ya que son insuficientes para mejorar la atención sanitaria que se merecen nuestros ciudadanos”.

